

España. . . . . 1'25 ptas. al mes
Extranjero . . . . . 2'25
Número suelto . . . . . 5 céntimos
Id. atrasado . . . . . 10

LA TARDE

REDACCION: Soledad, 27- Imprenta
ADMINISTRACION: Conquistador, 39 y 41
Papelería Soler

Palma Jueves 4 Noviembre 1909

DIARIO INDEPENDIENTE DE NOTICIAS Y AVISOS

NUM. 2116 - AÑO VII

Comentario

WEYLER EN CATALUÑA

Hay en Madrid un periódico que anunció sería entre sus cofrades de la prensa un modelo de honradez y sinceridad. Comenzó su vida rindiendo tributos de justicia á los hombres de ideas liberales, y ha acabado por pasarse en cuerpo y alma al campo de los reaccionarios en cuya defensa pone todos los ordores de un neófito. Acaso no esté bien convencido de la bondad de lo que defiende hoy y combatió ayer; pero el viento de una bonita subvención le cambió de rumbo, y así navega entre las aguas del periodismo. Aquel periódico es El Mundo.

El Mundo nos describió, con todos sus pelos y señales, una escena que habría dejado atónitos á sus mismos protagonistas. Nos hizo asistir á la entrevista que celebraron el general Weyler y el ministro de la Guerra. El marqués de Tenerife aparece cuadrado militarmente ante su compañero el general Laque. El general Laque le tiende la mano como para suavizar aquella embarrasada actitud. Aunque esta escena se desarrolló indudablemente á solas, dada la índole de la entrevista, El Mundo pudo describirla sugestivamente, y sacó esta consecuencia: Entre los dos generales no existe la concordia; el general Weyler y el general Laque no son, no pueden ser amigos.

Los periódicos conservadores, en quince días de gobierno liberal, han inventado tantas patrañas y tantos infundios que han hecho buena la frase de Maura: No leo periódicos. Maura hizo la frase para los suyos.

Mas dejemos á El Mundo y sus conflictos que sufran la ley del pataleo, una ley muy previsora que ha establecido el Código vulgar para determinados casos.

El general Weyler se ha puesto en marcha para posesionarse inmediatamente de la Capitanía general de Cataluña. Cuando lo haya hecho, levantará la suspensión de la garantías, abrirá nuevamente el canal á las corrientes de opinión, y reintegrará al pueblo catalán en el disfrute de aquellos derechos de ciudadanía establecidos en el Código fundamental de la Nación. Lleve entre sus propósitos el de abrir la puerta á una política de atracción, energética y prudente, á fin de obtener con ella la pacificación de los espíritus; y ya resuelto á reparar las brechas que abrieron en el edificio social los desastres anteriores, y á restablecer el principio de orden y autoridad que fueron pisoteados durante un gobierno que provocó la rebelión y el desorden.

He aquí el programa, sencillo en los términos, cuyo desarrollo se ha encomendado al general Weyler; y he aquí también el gran problema cuya solución se ha confiado al Marqués de Tenerife. Que se diga si puede existir la menor discrepancia, el más ligero desacuerdo entre la voluntad, que es el gobierno, y el brazo que ha de ejecutar sus determinaciones.

Acaso, y sin acaso, no hay en todo el horizonte nacional punto más oscuro, más delicado, y más sombrío que ese de la política catalana en su relación con la general del país. Maura no vaciló en sacrificar cuanto pudo para conseguir un éxito que lisonjeara su vanidad de hombre de Estado; y Maura, con todos sus sacrificios, se equivocó. El mismo lo declaró claramente: Fracásé en mi intento de resolver el problema catalán. Y Maura tenía á su favor, para resolverlo, multitud de circunstancias que ya no se presentarán jamás á ningún gobernante. Con sus ensayos de autonomía municipal procuraba atraerse á todos los solidarios; con un proyecto de ley del terrorismo, quiso sellar su alianza, especialmente, con las derechas catalanas.

Y á pesar de tener el campo libre y contar, como eficaces colaboradores, con el apoyo de la Solidaridad y la debilidad de las fuerzas liberales, esto es, pudiendo obrar y obrando como único dueño, Maura fracasó. La tragedia de Julio fué el remate de aquel edificio.

Ahora, medítese la grave situación en que el general Weyler va á desatrollar una política nueva, la política de gobierno liberal: Están exacerbadas las pasiones; bajo la tranquilidad apa-

rente hay un sedimento de odios que dejaron, entre ruinas, las convulsiones de Julio; y está más vivo y enconado que nunca el resentimiento entre las fuerzas políticas y las clases sociales que actúan vigorosamente en el tablero catalán.

Grande habrá sido la disciplina del general Weyler al aceptar sobre sus hombros, con todas las responsabilidades, la Capitanía general de Cataluña; pero mas grande ha sido aun la confianza con que el gobierno ha puesto en sus manos la solución del pavoroso problema. Weyler pudo ser Ministro de la Guerra ó general del ejército de Melilla, y obtener éxitos como organizador ó victorias como caudillo.

Pero el mando militar de Cataluña nos parece cosa mucho mas grave. Aquí ha de actuar el político, cada uno de cuyos pasos ha de ser producto de la meditación. Esa obra ha de desenvolverse en la sombra, quieta mente, en la placidez de la paz. Sus éxitos no van acompañados del clamoreo de las muchedumbres; sino que se aquilatan con la sanción de los hechos y de los resultados, á largo plazo. El general Weyler, acaso, no tenga otra recompensa que la aprobación de sus conciudadanos, ó el beneplácito de su gobierno, ó el aplauso de su propia conciencia de haber cumplido con su deber.

Si el general Weyler aceptó el mando de Cataluña por mera disciplina, debe ser aplaudido. ¿No era lo contrario la indisciplina, el defecto capital que se achacaba á los liberales? Pero que no se diga que exista desacuerdo entre aquel general y su gobierno.

El problema catalán es tan grande que sería absurdo concebir la más pequeña desharmonía entre la voluntad y la mano. Y á probar este absurdo iba la patraña inventada por El Mundo.

MAURA

...En el rincón del escritorio familiar, lejos del mundo, el caído piensa. Detrás de él, como nube cósmica, su obra, estéril y vana, se funde en la concreción definitiva, despiadada, de la historia. — ¡Recordais, lectores, de que manera intenté daros la sensación de esta magna cosa, la historia, cuando el dictador Juan Franco cayó bajo un borbotón de sangre? La historia era palpable, repentinamente viscosa, en la apariencia visible de los muebles, de las pequeñas cosas familiares, de los menudos objetos de cada día. Había, por doquiera, manchas de historia. Un formidable rumor de historia respondía en la vibración de cada campanilla, en el frote mismo de la pluma sobre el papel. Aquel hombre y la historia ya no se separarían jamás, en doloroso y trágico acompañamiento.

Maura, bajo otra oleada de sangre, desaparece hoy de las destinaciones de España. He dicho desaparece. — Ah, buenos amigos, ya os veo mover la cabeza en señal de incrédulos, como diciéndoos á vosotros mismos que en este país no puede asegurarse jamás que no volverán las calamidades vendidas, y que muchos hombres sobre los cuales gravita la sombra siniestra de una atrocidad jurídica, ó que tienen adherida eternamente la sombra del hombre que hicieron desaparecer, conviven aún entre nosotros en la plenitud de las consideraciones sociales y de los altos cargos políticos. — Y bien: por eso hablo; todo nuestro esfuerzo desde hoy ha de tender á que el funestísimo Maura no sea uno más de estos espectros que vuelven desde el más allá de la muerte civil. Y si por azar de las cosas nos hemos visto en la contingencia de abogar ocasionalmente por la subida de los desacreditados liberales al poder, debemos ahora protestar á cada hora contra aquella antigua consideración mutua de partidos turnantes por la cual había una colaboración persistente entre Maura Moret para la obra del gobierno, como la hubo un tiempo entre Cánovas Sagasta. Nuestro deber nos impone aprovechar la primera disidencia entre los liberales para que su derecha, presidida por Moret, se cohesionase como el nuevo y único partido conservador español, á fin de constituir con su izquierda, presidida por Canalejas, un partido liberal más moderno y europeo, esperando la hora en que nuestro ideal de republicanos llegue á la victoria.

...Ahora, en el fondo de su gabinete confortado, el caído piensa. Piensa en la obra fracasada y troncada. Piensa en la estela de odios, percibe en la sombra espesa las revueltas del futuro camino. La historia está á él, detrás de él, como para el otro, sin piedad, enroscándolo como con los tentáculos de un gran pulpo... La historia!

Cuál es esta obra? Examinémosla rápidamente. Maura dijo la revolución desde arriba, con un enfemismo que

quiere disfrazar la progresivamente acelerada reacción, inseparable de toda innovación venida de las derechas. Las grandes etapas del gabinete que acaba de morir son: el proyecto de administración local; el proyecto de ley contra el terrorismo; la guerra, y la represión anti catalana.

El proyecto de Administración local cierra la alianza de Maura con las derechas llamadas catalanistas. Es la caracterización plenamente burguesa de este gobierno. La Cataluña platocrática, parvenu, había de encontrar allí por fuerza su verbo. Y la conjunción se realizó. Yo no repetiré ahora mis conceptos concisísimos sobre aquel proyecto de ley, en buena hora fracasado. Sólo insistiré, para satisfacción propia, en que á través de las simulaciones y protestas de liberalismo prodigadas por los conservadores cuando aquella discusión larguísima, adiviné la honda reacción que se engendraría bajo el proyecto. ¿Comprendéis ahora bien cómo las derechas catalanas habían de colaborar activamente, no sólo por la mezuquina y aparente concesión autonómica de las mancomunidades, sino (PRINCIPALMENTE) por la fuerte tendencia regresiva que las aseguraba un predominio artificial y oligocrático sobre las destinaciones de Cataluña, ya que no podrían dominarlas con la fuerza natural de la atracción de masas? La ley de administración local ha naufragado... ¡Imagináis la montaña de papel que representa este fallido intento de renovación administrativa? ¿Pensáis bien el tiempo perdido en discusiones y estudios, en transigencias y acomodamientos? En la fallida de este proyecto hay una viva imagen de toda la situación maurista: palabrería, apariencia, vanidad, simulación... Una vez más se prueba que contra el tiempo no puede impunemente ramarse.

¿Y el proyecto sobre el terrorismo, este proyecto que ahora nos amenaza de nuevo, si el gobierno no hubiese caído? El odio de Maura y Lacierva á la prensa, manifestado á cada momento propio, en la información previa sobre la ley de jurisdicciones (la cual, dígame lo que se diga, es tanto de Maura como de Moret), en la represión de Cataluña, en las vintades del Parlamento, en la incompetencia ante la protesta magnífica del periodismo mundial sobre el caso Ferrer, tuvo en la ley del terrorismo su capital expresión. ¿Y queréis una prueba más clara de la inutilidad de esta ley muerta antes de nacer, que la era fatídica de la represión reciente acabada, aplicación de aquel mismo criterio legal, que ha dado por fruto un recrudecimiento de bombas?

La guerra... Reservo para artículos especiales el hablar de ella. Pero no se olvide que el momento inicial de la guerra, emprendida con absoluta falta de toda anuencia de la voluntad popular soberana, es el momento inicial de esta otra lucha desigual y terrible entre Maura y el pueblo de los desheredados y de los no conformistas; y es también el momento inicial de la lucha entre Maura y Europa.

Maura y Europa! Siempre me ha parecido ver, en este abogado sobresaliente, retórico y sofista, bon pour épater les bourgeois, un hombre ignorante de la lengua extranjera. Ranciamente tradicional, castizo, ch Azorin, tu Maura lo era perfectamente. No tenía tampoco, oh Unamuno, ni una chispa de aquel francismo salvador, más ó menos propio de todos los heroicos innovadores de España, desde Aranda á Mendizábal, desde los constitucionales de Bayona y Cádiz hasta nuestra misma izquierda catalanista. Maura, en el estilo mismo de sus discursos (ya lo he dicho muchas veces) tiene un enrevesado conceptualismo quevedesco, lapidario, sentencioso, maníaco por la imagen, donde se deja ver el entronque de este sofista con toda la generación española del gran tiempo intolerante. Una fría sequedad de corazón transpira bajo cada párrafo. Hay toda la crueldad reilixiva y sabia de un dogmático.

Por esto este hombre es un adorador de la frase. Sus momentos políticos se cuentan por frases. — ¿Cuál es la frase del Presidente? — parecían preguntarse los periodistas á la puerta del Consejo. Y la frase, debíete entre una amable sonrisa, corría por la corte, por toda España. — Hoy ha dicho fuego de virtudes. Hoy ha dicho... — Desde el Presidente al género chico, el reino de la frase se unía en una misma insubstancialidad todos los miembros de esta baja política, ignorante de la Política. — Hé aquí, oh Aristóteles, á tu nuevo Cleón! Espíritu completamente doméstico, compuesto únicamente de letra; es decir, lo contrario del espíritu... Orador, retórico, sofista, hombre de letra, todo esto es una misma cosa, etimológicamente y realmente...

Sería curioso analizar la evolución del conservadurismo español, á consecuencia del advenimiento de Maura desde el campo liberal (oh, ironía!) El conservadurismo español de la Restauración, sintetizado en la persona de Cánovas, tenía un sedimento bien visible de influencia extranjera. En el fondo, aquellos hombres continuaban siendo afrancesados. Podría decirse que así como las izquierdas españolas habían heredado el romanticismo francés de barricada á lo Delacroix (La Liberté guidant le Peuple), trasplantado al

romanticismo tabernario de Esproceda, las derechas continuaban la tradición clásica francesa infiltrada en la aristocracia española desde el advenimiento de los Borbones. Había un amable eciclopédico, un espiritual versalles, bajo cada político puro de este conservadurismo español. La experiencia de la Revolución les comunicaba además el instinto previsor de la tolerancia. Por un momento, la monarquía española, bajo Alfonso XII, pareció haberse incorporado á la evolución de la contemporaneidad. Literariamente, aquel espíritu político se manifiesta, perfecto, en la persona de un Valera, mixto de clásico español y de volteriano; en la persona de un Campoamor, que vertió el spirit ultrapirenaico en el molde de las humoradas; hasta en la persona de un Silvela, hijo de afrancesado, excepto á lo Balfour, incapaz de gobernar por el defecto de su mismo excepcionalismo. — Hoy Maura, on toda su rudeza de plebeyo mallorquín, crecido á la sombra de los conventos y entre una sociedad solapadamente levítica, transporta á la gobernanación del Estado este semitismo, incapaz de hablar en francés, incapaz de traducir España, en aquella traducción en donde hay, en suma, toda nuestra obra del porvenir.

Maura encarnaba, pues, la xenofobia propia de todo sistema volterianamente aislado de la cultura costanera, xenofobia atacada, como todas, de un anacronismo; es decir, de desequilibrio con el espacio exterior; desequilibrio con el tiempo de fuera.

Pero el crecimiento político de Maura ha sido posible por la debilidad estúpida de las izquierdas, mucho más que por la excelencia de aquéllas. El síntoma más fuerte de la decadencia española es el no haberse constituido aún una selección (por lo menos) de hombres de libertad y modernidad europeas. Es una enfermedad social, más que política. Maura ha probado una vez más que contra las fuertes coloraciones, contra las categorías afirmaciones, como era él, las medias tintas, las cobardías, las disimulaciones, las transigencias, las dilaciones indefinidas, quedan vencidas infaliblemente. Maura no ha tenido un contrapeso de categoría en el platillo opuesto de la balanza política. Adorado, naturalmente, por las burguesías altas y bajas, que aclaman siempre la energía... contra los demás, no ha en contrado un adversario que consiguiere ponerse á sí mismo como ídolo de momento, ofrecido á las futuras é impredecibles reivindicaciones. Y reparad que el político que se sienta único, es arrastrado fatal y progresivamente al abuso de poder, á la tiranía.

Este hombre! Para su caída ha sido preciso el concurso de toda Europa. Es una honra... deshonrosa, pero honra al fin. Si continúa, todo el sistema planetario, todo el sistema sideral se conjuran contra él! En la apertura de este cortísimo periodo legislativo, Europa distinguía una cabeza de hombre recién cortada, colgada á la cabecera del banco azul, como un piel roja la habría colgado de la silla de su caballo; y Europa recogía esta cabeza como un guante de provocación. Una tempestad parlamentaria sin igual ha acompañado esta caída; una gritería en la que parecía flotar, como en la víspera de Thermidor, el grito europeo: la sangre te ahoga, tirano! — Hay, sea como sea, una siniestra grandeza en todo esto.

Maura aún es demasiado hombre para nuestros burgueses. Y de aquí la divinización de ese Lacierva, ensalzamiento de cinismo sin ejemplo en toda nuestra deliciosa historia parlamentaria.

Gabriel Alomar

Desde Barcelona

«L'heure unique»

(De nuestro redactor corresponsal.)

No hay una sola noticia de actualidad. Un día triste y un hervidero de gente en una y otra Necrópolis; la llegada de Lerroux á Madrid; la liberación del concejal Valentí y Camps; un asesinato inverosímil en las afueras; una riña por celos mal reprimidos, en el casco antiguo, etc., etc. Noticias que no interesan á nadie ó, cuando menos, interesan muy poco.

La proesión de caras compungidas que van al Cementerio á rendir tributo á sus deudos, y la ejecución del drama de Moliere en todos los teatros.

La actualidad no puede ser más monótona remarcada por un día de légrimas, diluviando lenta, pero continuamente, con truenos y relámpagos.

Hemos de buscar la nota del día en la prensa extranjera. «Le Matin», «Le Journal», «L'Humanité»... y tropezamos con un notable trabajo del acreditado Hannotaux, que conocedor del problema mártiro.

He aquí la verdadera nota de actualidad:

«No basta el apocigamiento de los espíritus; ahora es preciso llegar á ten-

iente. Ante las rotundas declaraciones del Gobierno Maura y del embajador de España en París, aconsejó hace quince días vigilancia y abstención. Hoy la abstención no tiene fundamento: es preciso obrar, ó por lo menos conversar.

«Si Francia y España examinan con sangre fría la situación, no podrán menos de advertir que sus intereses en Marruecos son comunes. Para una y otra, Muley Hañid es un adversario que fomenta á la socapa las resistencias y las complicaciones. OBISPOS RU

«Pero no basta esta entente de dos. Preciso es confesar que la cuestión mártiro, á consecuencia de los compromisos adquiridos, se encuentra, por algún tiempo al menos, internacionalizada. Europa, aunque compensada quizá, no se considera extraña al asunto. Aunque deja alguna libertad de movimientos á España y Francia, no nos pierde de vista. Aprovechase de un momento de descuido ó de complacencia, para precipitar los acontecimientos, fuera grave error. Ciertas buenas disposiciones aparentes son peores que las malas voluntades declaradas. Con éstas al menos, sabe uno á qué atenerse. Esgrimiendo el Acta de Algeciras, se nos encerraría en la red, después de habernos empujado á ella. Porque — conviene no perderlo de vista — el deseo dominante de toda política rival es malquistar á Francia con España, llevándolas hacia las mismas vías de expansión y conquista. ¡A buen entendedor!...

«Pero sí, advertidas las dos naciones, saben ponerse de acuerdo, organizar sus buenas relaciones, pregonar su desinterés, sin dejar por eso de reclamar el legítimo derecho que poseen por razones de vecindad y de situación excepcional, reconocidas por los tratados, su posición habrá de ser inexpugnable.

«Francia y España harán en Marruecos lo que les plazca, á condición de que sepan amblas lo que quieren, de que se lo comuniquen, de que lo declaren á las potencias, de que no dejen lugar á dudas acerca de su resolución de permanecer unidas.

No se puede dudar de la sinceridad del acreditado Hannotaux pero es aventurado asegurar la fiel realización de su propuesta. La idea es sublime. La dificultad está en la práctica y las presentes circunstancias no son las más adecuadas para dejarnos arrollar impunemente.

Pensemos en el drama de Molière y postremos ante la tumba de Solidaridad Catalana. Los versos del burlador de Sevilla nos dulcificarán los perfumes mortificantes del nincho de Cambó.

El día no está para miramientos.

Don Agapito

Noticias

La festividad de todos los Santos ha transcurrido con gran animación en los Cementerios del Este y Viejo.

Durante todo el día han sido visitadísimo los de Gracia y S. Gervasio.

Por la Rambla se nota extraordinaria animación.

El gobernador interino Sr. Muñoz ha levantado la suspensión que pesaba sobre «La Tribuna».

En su consecuencia esta tarde reaparecerá el batallador diario de Cullaré, rompiendo lanzas contra la familia maurista.

El Diputado Sr. Corominas y el exalcalde Sr. Bastardas han dado una conferencia en un importante centro republicano de Gerona.

El Sr. Bastardas ha hablado de Política Municipal.

La izquierda catalana se unirá á todos los elementos liberales para luchar en las próximas elecciones frente á las derechas conservadoras.

Por ahora continuarán suspendidos «El Poble Catalán» y «El Progreso».

Una comisión de regionalistas ha llevado una corona á la tumba del Doctor Robert.

También ha sido visitadísima la tumba del poeta Verdaguier.

Signan bastante aliviados el Obispo auxiliar Dr. Cortés y el Alcalde dimisionario Sr. Coll y Pujol.

RODANDO POR EL MUNDO

Un rival del té En toda la América meridional ha comenzado á propagarse una planta que amenaza de muerte al té oriental. Según un informe oficial del representante inglés en el Brasil, sólo este país hace una exportación de dicha planta por valor de cincuenta millones de francos.

El rival del té se produce en un árbol que alcanza de seis á veintidós metros de altura. La recolección se verifica entre Mayo y Septiembre; pero después de abundantes cosechas el árbol no da producto durante cuatro ó cinco años.

Engaños de ayunadores La policía de Viena detuvo no ha mucho á dos individuos que estaban al público ejerciendo uno de ayunador voluntario y el otro de contratista.

Su sistema era sencillo, pero muy ingenioso. El que hacía de ayunador tenía el capricho de cambiarse de americana muchas veces al día y no sin motivo, porque las prendas que constituyen su colección, no escasa por cierto, tenían todos los botones de chocolate en vez de ser de hueso, y el ayunador sostenía sus fuerzas comiéndose los botones.

En semejantes exhibiciones es muy frecuente hallar fraudes por el estilo. Uno de los más corrientes es la ingestión de grandes cantidades de agua en la cual se ha disuelto previamente azúcar y de este modo el «ayunador» se puede tomar todos los días el equivalente ó más de una libra de sustancia alimenticia.

Otra artimaña más sustanciosa fué la que empleó un ayunador en Londres y por la cual tuvo que ver con la justicia. Según se dijo, el tal sujeto recibía en su encierro los alimentos por una esfera oculta y el hombre engullía para ir tirando sopa de tortuga, extracto de carne, caldo de gallina, crema, leche, nata, «consumé» con vino de Oporto y otras «menudencias» líquidas no menos alimenticias.

LIURGO

Del extranjero

Un bautismo sicalíptico.—La herencia vesánica de los ricos.—Frescura inglesa.—Un monumento de 15 millones.

En uno de los establecimientos balnearios del lago de Ginebra ha tenido efecto una cursa [ceremonia. Un sacerdote milarista ha bautizado, según el rito, á una joven de unos veinte años, Vestida solamente con una camisa y una enagua corta, la joven entró en el agua hasta media pierna, y en esta posición escuchó los pasajes del Nuevo Testamento, leídos por el oficiante. Este llevaba una larga levita y botas altas.

Terminada la lectura, el sacerdote cogió á la joven por el talle y la sumergió en el agua. En cuanto hubo salido del baño un acólito hembra la rocía aún copiosamente con agua fría. Terminada esta ceremonia comenzó la segunda parte, absolutamente sicalíptica: la joven se desolvió las enaguas, se soltó la camisa y apareció desnuda por completo á las personas presentes, que eran el oficiante, su mujer y dos testigos, un joven y una joven.

Este es el segundo bautizo de este género que se ha celebrado en Ginebra.

Hace pocos días hubo uno de esos bautizos en masa á las mismas puertas de París, en Charenton, en aguas del Marne. La sagrada inmersión comprendió siete nuevos miembros milaristas: tres hombres, una mujer y tres niños. La ceremonia se desarrolló en presencia no sólo de todos los adeptos de la religión, sino de numeroso público, á quien divirtió, considerablemente el extraño ritual.

El pastor, vestido de levita y botas de montar, se internó en el Marne, hasta que el agua le llegó á los sobacos, mientras los neófitos entonaban cánticos. Luego los siete feales á su vez se echaron sucesivamente en el Marne, los hombres en mangas de camisa y las mujeres en traje de baño.

El pastor fué cogiendo á cada fiel por el talle, haciéndole abundantes aspersiones. Los milaristas, más conocidos con el nombre de adventistas, son los adeptos de una secta fundada en 1831 por el predicador bautista Guillermo Miller en Pitsburgo.

Los adventistas creen en la vuelta de Jesús a la tierra, donde reinará por espacio de mil años. Algunos de ellos, los sabatistas, celebran el sábado judío y rechazan la concepción trinitaria de la divinidad. Otros han conservado el domingo, son los adventistas primitivos, y otros, los «soulsleepers» (almas durmientes), dicen que después de la muerte del alma sobreviene una especie de sueño. En fin, los «hermanos de Cristo» (Christadelphians) suponen en Jesucristo la misma naturaleza que Adán.

Se diría que el continuo afán de dinero que avasalla por toda la vida a los plutócratas de allende el Océano provoca en su cerebro afeciones funestas, que se transmiten a sus hijos, convirtiéndolos en locos o maniáticos. Es un hecho que los sabios americanos, con la demostración de las estadísticas, han llegado a la conclusión de que los descendientes de los millonarios, muestran invariablemente una fuerte tendencia hacia las enfermedades mentales. Los ejemplos son muy numerosos. Harry Thaw, el asesino del arquitecto Stanford White, es hijo de un millonario.

La señora Sears, que meses atrás fué presa de manía suicida y se arrojó desde el balcón a la calle, destrozándose el cráneo, poseía más de 25 millones que la dejó su abuelo materno, John F. Llater, famoso banquero. Mas notable es el caso de la hija de Rockefeller, el envidiado rey del petróleo, que según muchos, es el hombre más rico del mundo. Su hija mayor, pocos meses después de su casamiento con un profesor de la Universidad de Columbia, comenzó a sufrir una extravagante manía.

La desgraciada creía verse reducida a la más extrema miseria y se negaba a comer hasta que el hombre la obligaba a roer las cortezas de pan y de queso.

Durante varios años estuvo sin comprar vestidos a sus hijos, remendando los viejos o confeccionando los nuevos por sí misma. Se hacía sus propios vestidos y lloraba amargamente cada vez que tenía que gastar dinero. En vano su marido y su padre procuraban alejar de su mente su enferma y dolorosa ilusión. Un día que Rockefeller retiró de su casa de banca un millón de duros en billetes y puso aquella fortuna ante sus ojos para convenecerla del error, la pobre loca pareció no comprender. Al fin, con la esperanza de curarla, su marido la llevó a Francia donde murió al poco tiempo sin haber recuperado la razón. También la familia de Teodoro Havemeyer, uno de los fundadores del «trust» del azúcar, fué destruida por una serie de tragedias. Dos de sus hijas se mataron y un hijo murió loco. Uno de los hijos de Cyrus Hall Mac Cormick, el multi millonario que hizo la fortuna con los salvavidas de las segadoras mecánicas, se volvió loco hace pocas semanas y debieron encerrarlo en el manicomio de Santa Bárbara de California para impedir que se suicidara.

En una de las últimas sesiones de la Cámara de los Comunes ha ocurrido un curioso incidente. En lo más interesante de una importante discusión sobre el desarrollo económico del Reino Unido, lord Robert Cecil se hizo servir la comida en su escaño y comenzó a tragar con el mejor apetito del mundo, mientras el diputado Craig echaba grandes bocanadas de humo aspirando una mastodóntica pipa. El insólito espectáculo suscitó la hilaridad de algunos diputados y la indignación de otros.

Mister Maddison se dirigió al presidente y lo preguntó si estaba permitido a los miembros de la Cámara fumar o comer en el salón de sesiones. El presidente respondió que el reglamento de la Cámara no prevenía el caso; pero que, de todos modos, ningún diputado debía fumar ni comer sin previo permiso del presidente. Entonces otro diputado lord Morpeth, se levantó para pedir permiso para fumar. Pero la presidencia cortó por lo sano negándole a Craig a renunciar respectivamente a la colación y a la pipa.

Varios conspicuos ciudadanos neorquinos se han constituido en Asociación, bajo la presidencia del archimillonario Cornelio Vanderbilt y la vicepresidencia del humorista Mark Twain, para levantar un monumento a Roberto Fulton que, según el propósito de los promotores, no deberá tener igual en el mundo por su belleza arquitectónica y natural. Como muchos de los que han iniciado la idea

son archimillonarios y se ha decidido que el monumento cueste al menos quince millones, se cree que la construcción será, si no la más hermosa del mundo, sin duda la más fastuosa. El monumento se compondrá de un gran mausoleo donde reposarán los restos de Fulton, rodeado de un Museo naval y de un edificio que servirá para las recepciones navales y militares. Una soberbia escalinata de mármoles riquísimos subirá desde el río Hudson al mausoleo y del río mismo a cien metros de la orilla, se levantará un arco triunfal, también de mármol, que dará acceso a un gran estanque, donde se reflejará el monumento.

FECUNDIDAD

Un acuerdo

plausible

Parece inspirado en la famosa novela de Zola este dictamen leído y aprobado en la última sesión del Ayuntamiento de Barcelona:

«1.º Se abre un concurso público entre vecinos de Barcelona para la aplicación de la partida que figura en el capítulo 9.º artículo 7.º párrafo 1.º del actual presupuesto con el epígrafe «A los padres de doce hijos.»

2.º Sólo podrán optar al premio el padre ó madre obreros cen doce ó más hijos vivientes al tiempo de solicitar el premio.

3.º De los doce ó más hijos deben haber nacido en Barcelona los seis últimos por lo menos.

4.º El premio se adjudicará al padre ó madre que lo merezca á juicio del Ayuntamiento á propuesta de la Comisión de Gobernación.

5.º Esta tendrá en cuenta para formar juicio principalmente, y aparte de otras circunstancias que se puedan justificar, el cuidado de los padres en atender á la salud, á la limpieza, á la educación y á la instrucción [de los hijos, á la escasez de medios con que hayan podido contar y cuenten los padres para atender á sus necesidades y á las de su familia, y á la buena conducta de los padres y de sus hijos, al mayor número de hijos que tengan ó hayan tenido los solicitantes y al mayor tiempo de residencia en Barcelona.

6.º No es condición precisa para optar al premio la presentación de las partidas de nacimiento de los hijos, pudiendo este hecho justificarse del modo que para los padres sea más fácil; pero la Comisión de Gobernación podrá pedir cualquier prueba que crea pertinente y entre ellas la presentación de aquellas partidas si lo estima menester.

7.º Para hacer efectivo el premio será menester la presentación de los documentos á que el número anterior se refiere.

8.º Caso de presentarse dos concurrentes en condiciones análogas, el premio podrá ser dividido en dos de 250 pesetas cada uno.

9.º Los padres que soliciten el premio podrán presentar sus instancias en el registro general de la secretaría durante quince días naturales á contar desde el siguiente de la publicación del anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia y durante las horas de despacho.

El Sr. Callén entona un himno á los héroes de la reproducción humana y ensalza la iniciativa municipal como premio á los impugnadores de la doctrina cristiana; pero cree que debe suprimirse la condición tercera, que exige hayan nacido en Barcelona los seis últimos hijos, por lo menos, puesto que ya se establece la preferencia en el apartado 5.º á los solicitantes que cuenten más años de residencia en esta ciudad.

El Sr. Sol dice que mantiene en todas sus partes el dictamen y pide que se reúna la Comisión de Gobernación para formular una enmienda en el sentido de que deben haber nacido en Barcelona seis hijos por lo menos, pero suprimiendo la palabra «últimos.»

Con esta enmienda queda aprobado el dictamen.»

SUBASTA

Relación de los precios, días y horas en que celebrarán las subastas en la Diputación para contratar el servicio de suministro de artículos de consumo á los establecimientos provinciales de beneficencia y otros que se citan á continuación.

Día 7 de diciembre á las doce garbanzos tipo de subasta 44 pesetas los 100 kilos; á las 12'35, arroz á 45 pesetas los 100 kilos; á las 1'10, aceite á 125 pesetas los 100 litros.

Día 9 del mismo mes; á las 12, judías blancas al tipo de subasta de 33 pesetas el hectólitro; á las 12'25, patatas para sopa á 65 pesetas los 100 kilos; á las 13'10, jabón duro á 90 pesetas los 100 kilos.

Día 10 á las 12; leche al tipo de subasta de 40 pesetas los 100 litros; á las 12'35, patatas á 13 pesetas los 100 kilos; á las 13'10, vino á 15 pesetas los 100 litros.

Día 11 á las 12, carne á 186 pesetas los 100 kilos; á las 12'35, pan y rancho para paja, pesa siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación. HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLOS.

Día 13, á las 12, pan de 1.ª clase á 46 pesetas los 100 kilos; á las 12'35, pan de 2.ª clase á 40 pesetas id., y las 13'10, pan de 3.ª clase á 30 pesetas idem.

LOS PUEBLOS

Binisalem

Ayer noche con un lleno completo se pusieron en escena la opereta dramática en dos actos titulada *La Estrella*, la bonita zarzuela titulada *Música clásica* y la chistosa zarzuela *La Maruja*.

La señorita Llobera y los Sres. Llobera y Martí, fueron muy aplaudidos.

De cada vez es mayor la concurrencia que acude á este nuevo teatro. Ello se debe á que hacía muchos años no habíamos tenido ocasión de contar en este pueblo con una compañía tan excelente como la que está trabajando en la actualidad.

El salón ofreció un bonito golpe de vista por las muchas y bellas señoritas de nuestra buena sociedad que asistieron á la representación.

Muchos elogios merecen no solo el director de la compañía, sino también el Presidente de la Sociedad «La Paz» D. Francisco Nicolau, por el éxito obtenido.

—Ha empezado ya el embarque de la cosecha de la uva. Aunque haya sido escasa ha alcanzado altos precios.

El precio que hoy rige es de 15 á 16 reales el cuartín.

Un rumor

Anoche comentábase el rumor de que una personalidad que hasta hace poco ejercía un alto cargo en esta provincia había sido provocada en lance de honor con motivo de apreciaciones que hizo respecto á uno de los oradores del mitin del domingo.

De las indagaciones que hemos hecho esta mañana no resulta comprobado afortunadamente el motivo de tal rumor.

Información política

Entre los políticos ha comenzado á pensarse seriamente en todo lo relativo á las elecciones municipales convocadas para el día 12 del próximo mes de Diciembre. Naturalmente que nada puede aún confirmarse en concreto.

Los trabajos electorales se comenzarán, sin embargo, á la mayor brevedad y con actividad grandísima. Las próximas elecciones prometen ofrecer un interés como pocas veces se habrá visto.

Anoche se reunió en el «Círculo Liberal» el Comité municipal de aquel partido al objeto de cambiar impresiones. Así se hizo ampliamente. Los acuerdos que se tomaron quedaron en reserva.

Podemos asegurar, no obstante, que entre los reunidos reinó el mayor entusiasmo.

Se nos dice que los electoral católicos se disponen á tomar parte en la contienda electoral. Entre algunos miembros del Círculo de obreros Católicos ha geminado la idea de intentar una nueva prueba, recordando la votación que obtuvo el candidato que patrocinaba en las pasadas elecciones.

Lanzada la idea por aquellos socios, ha sido recibida muy favorablemente. Dicese que el Círculo de obreros Católicos no se limitará á la presentación de un solo candidato, sino que intentará probar sus fuerzas en otros distritos.

Anoche sostuvimos largo conversación con unapersona muy significativa dentro del partido socialista.

Esta nos manifestó haberse recibido en Palma una circular que dirige el Comité Central del partido, autorizan do á los comités provinciales para que adopten la actitud que crean más conveniente al respecto de las otras fracciones políticas, de sentido liberal, de sus respectivas localidades.

Esta autorización del Comité Central nos abre el camino para adoptar acuerdos de positiva influencia.

Ignoro—nos dijo—si nuestra agrupación se aliará á las demás fuerzas liberales de Palma, para luchar unidos

IMPORTANTISIMO para el PÚBLICO HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri 9, donde permanecerá solamente el lunes próximo día 8 del corriente, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis C. Torrent autor de los acreditados braqueros Cuadrúpo y Triple Requiridor que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente avensajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos. Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos braqueros no se cura con ningún otro, pues nadie absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los braqueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados con un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temer á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación. HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLOS.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona Unión, 18.

Molduras para cuadros

ANTIGUA CASA LASSALLE S. Nicolás, 31 ANTIGUA CASA LASSALLE

Los más elegantes modelos de fábricas españolas y extranjeras. Especialidad en marcos oro viejo para pinturas. Fotografiados y toda clase de estampas. Gafas, lentes, gemelos prismáticos, colores, aparatos de Física, etc.

Antigua casa Lassalle.—S. Nicolás, 31

en las elecciones. Pero presumo que así podría resultar, pues reconocemos ha llegado el momento de contribuir con nuestras fuerzas al triunfo de las ideas democráticas.

Ante la importancia trascendental que revestirán las elecciones venideras no podemos permanecer indiferentes y naturalmente nos inclinaremos á los elementos que nos son afines ó con quienes tenemos un ideal común que es el triunfo de las izquierdas sobre las derechas.

Estas manifestaciones las hago—terminó diciéndonos—á reserva de lo que acuerde ulteriormente el partido. Dentro de breve se reunirá este para acordar lo que crea más oportuno.

Oposiciones á Telégrafos

A las diez de la mañana de ayer dieron comienzo en la Sala de oficinas de la estación Telegráfica los exámenes que estaban anunciados.

El tribunal lo componían el director de la Estación D. Miguel Zornoza, don Antonio Alcover y D. Miguel Mulet. Los trabajos que hicieron ayer los opositores fueron por escrito.

El tribunal aprobó para que pudieran practicar el segundo ejercicio las señoritas doña Catalina Alcover Bestard y doña Concepción Ankerman.

Esta mañana hemos recibido del Director de Telégrafos de Baleares la siguiente carta:

«En vista de los sueltos publicados por la prensa local sobre la capacidad legal de los individuos designados para formar el tribunal que había de juzgar á las opositoras para auxiliares de Telégrafos, con el fin de evitar que la maledicencia se cebara en quienes estiman en mucho su reputación colectiva y personal, solicitamos de la Dirección general que se nos relevara de dichos cargos y tengo el gusto de participarle que acabo de recibir por telégrafo la orden de nombramiento de un nuevo tribunal, compuesto de individuos de Valencia y Barcelona. Sólo lamento, y mis compañeros conmigo, que esta orden no hubiera venido ayer, día 2, como la esperábamos. Como consecuencia de la repetida disposición quedarán en suspenso los exámenes hasta que se constituya el nuevo tribunal.»

Previsión del tiempo

Para lo que resta de la primera quincena de este mes, se hacen los siguientes pronósticos del tiempo:

Se apartarán por el S. de Italia las bajas presiones mediterráneas el jueves 4, y dominará en la Península el buen tiempo, por punto general.

El viernes 5, empezará á desarrollarse en nuestras regiones un cambio atmosférico más propicio para las lluvias, porque se acercará á nosotros por el S. O. una depresión oceánica, que en este día tendrá su base de acción en el S. de Portugal, y ocasionará lluvias en el vecino reino y Andalucía, desde donde se propagarán un tanto hasta el Centro, con vientos del primero al segundo cuadrante.

El sábado 6, habrá un núcleo de fuerzas en el Centro de la Península y otro en los parajes de Argelia.

Se registrarán lluvias bastante generales y algunas tormentas, con vientos de dirección variable.

El domingo 7, actuarán en el Mediterráneo los núcleos de fuerza del día anterior, y otra depresión llegará á Irlanda.

Por el influjo de estos centros de baja presión se producirán lluvias y alguna tormenta en las regiones próximas á dicho

mar Mediterráneo, con vientos del primero al cuarto cuadrante y en las del Noroeste, con vientos del tercer cuadrante.

Las borrascas que pasará por Escandinavia y mar Báltico el jueves 11, y el secundario que se formará en el golfo de León, producirán algunas lluvias en el Cantábrico y en el Nordeste, con vientos del cuarto cuadrante.

El viernes 12, al apartarse de nosotros los centros perturbadores referidos, se acercarán al N. O. de Galicia al S. O. de Portugal otras depresiones que ocasionarán algunas lluvias en el Oeste de Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

La depresión del N. O. de Galicia avanzará el sábado 13 hacia el centro de Francia y la de Portugal, se hallará en los parajes de Argelia.

Se registrarán lluvias y algunas tormentas en la Península especialmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo, con vientos de diverso rumbos.

El domingo 14 quedarán en el golfo de Génova y en África septentrional elementos de perturbación aérea que ejercerán alguna influencia en las regiones próximas al Mediterráneo.

El lunes 15, llegará á las costas de Galicia y Portugal una nueva depresión que producirá lluvias en nuestras regiones, particularmente desde las del O. hasta las centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

EL DÍA RELIGIOSO

JUBILEO DE CUARENTA HORAS Continúan en San Juan dedicadas á San Zacarías, Santa Isabel y en sufragio de varios difuntos: Exposición á las seis á las diez y media Misa Mayor; á las doce misa rezada; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones En la Capilla de María Reparadora, á las ocho de la noche, el ejercicio encarnístico de la hora Santa, con plática é intermedios de canto y órgano.

VISITA A LA CORTE DE MARIA A Nuestra Señora del Confalón en Santa Enlaila.

Para mañana JUBILEO DE CUARENTA HORAS Concluyen en San Juan dedicadas á San Zacarías, Santa Isabel y en sufragio de varios difuntos: Exposición á las seis á las diez y media Misa Mayor; á las doce misa rezada; al anochecer Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

VISITA A LA CORTE DE MARIA A Nuestra Señora de la piedad en Santa Enlaila.

Santoral Hoy.—San Carlos Borromeo cardenal y santa Modesta. Mañana.—San Zacarías y Santa Isabel, padres del Bautista.

Espectáculos

Principal

Esta noche se pondrá en escena el drama en tres actos de Gracia Deledda y Camilla Antona Traversi, titulada EDERA (La Yedra).

El espectáculo empezará á las ocho y media.

Precios diarios.—Palcos proscenio, plateas y primer piso 12 pesetas.—Id. segundo piso 10 id.—Id. plateas 12 id.—Id. primer piso 10 id.—Id. números 10 al 14 segundo piso 9 id.—Id. segundo piso 7 id.—Id. tercer piso 5 id.—Butacas 1'75.—Tertulia primera fila 0'60 id.—Delanteras de paraiso 0'40 id.—Lotes de 10 entradas para localidades 8'50 id.—Entrada general 1'00 id.—Id. Paraiso y Tertulia 0'60.

Para hoy Lírico.—Sesiones de Cinematógrafo de 5 á 11 noche.

Gran éxito de la Reina de la belleza en la Mi-Careme de París, y de los esplendidos artistas Los Frayzans.

Para hoy un escogido y variado programa de cine.

Estrada general 20 céntimos. Niños y soldados, 10 cta. Entrada y butaca 40 céntimos.

La Protectora.—Sesión de Cinematógrafo extraordinarias sesiones de 6 á 11 noche.

Programa de cine.—A través de Ceylán Una farsa macabra, Fiestas de Juana de Arco, (estreno) Todo tiene arreglo, La maleta del policía, Ladrón de esclavas, (estreno) Novia rebelde, Dote de Herminia, Rey y soldado, (estreno) Los pequeños al mar, Ratero ingenioso, Marín explota la curiosidad. (estreno)

Entrada general 10 céntimos.

Alhambra.—Esta noche de 9 á 12 grandes conciertos por el terceto que forman los señores Miralles, Segura y Simoncelli.

MOTORES de todas clases, embarcaciones con motor, motocicletas y automóviles, nuevos y usados.—San Miguel, 19, 1.º izquierda.—De 3 á 4.

Se venden todos los utensilios propios para un Café, todo nuevo.—Informar en calle del Socorro núm. 142.

LOCAL Y FUERZA MOTRIZ

SE ALQUILA en la fábrica y almacenes de los Sres. Pizar y Cabrer, Santa Catalina.

Turrone

Los acreditados turroneiros Antonio Sevilla é hijo, participan á sus clientes y al público en general, que desde el 1.º del actual queda abierta la venta de los tan renombrados turroneiros de Jijón, fuerte de Alicante, yema, nieve, guirliche, negro, turrón de fruta, peladillas blancas, garrañadas, anises, pasteles de gloria, piñones y cascas de Valencia, batata de Málaga, calabazate y otros dulces, en el local de los otros años, calle SAN NICOLAS, 35.

SE ALQUILA

Son Metel.—Casa amueblada ó sin muebles, con jardín, cochera etc.—En la carretera de Andraitx, kilómetro 5.º entre La Alhambra y Cala Mayor. Informarán en la calle de la Concepción piso primero.

PARA NAVIDAD

Vinos generosos, rancio, moscateles, Málaga y de mesa.—Despacho del gran Licor VERDAD y del tiple anís FLOR DE MALLORCA.

Pedro José Esbarranch Santo Cristo, 4

ESPECIALIDAD

Ampliaciones foto-lapiz en todas clases y tamaños á precios económicos, se hacen en la fotografía de M. Llopart sucesor de Ribas, Calle Palacio, 46.

NO DEJEN DE VISITAR ESTA CASA

LICOR VERDAD

APERITIVO Y ESTOMACAL Pídate en todas partes. Pormayor: Santo Cristo, 4, Palma.

CENTRO JURÍDICO-ADMINISTRATIVO

DE

J. Vich-Company

Con el concurso de los distinguidos letrados de este Ilre. Colegio Sres. Pelforie, Taulé, Cid, Crosses y Martorell

Defensa, ante los Tribunales de Justicia de toda clase de asuntos y personas: gratis para los pobres que lo acrediten.—Redacción de discursos, informes, recursos de alzada, reglamentos y otros documentos públicos y privados.—Idem de anuncios, reclamos y comunicados para periódicos, Revistas y Guías nacionales y extranjeras, con rebaja de precio si se insertan por mediación del Centro.—Suscripciones.—Correspondencias telegráficas, postales y administrativas.—Reclamación de cuentas legales.—Representación de Ayuntamientos de la provincia.—Gestión directa cerca de la Provincia y del Municipio de toda clase de asuntos; igualmente en Madrid y provincias. Matriculación en la Universidad y Escuelas especiales de Barcelona remitiéndose nota mensual (oficial) del comportamiento y asiduidad de los alumnos, si sus padres lo solicitan.—Informes comerciales.—Trabajos de taquigrafía. Horas de oficinas de 3 á 7. Escudillers 68.—BARCELONA.

Sirvienta Se necesita para estar en uno de los caseríos de este término de Palma. Informes: Centro de Anuncios.

Gafas LENTES Cristal Roca Garantizado Y DEMÁS CLASES COMPOSTURAS Isidoro Lassalle Hijo NO EQUIVOCAR ESTA CASA CALLE BRGSSA 25 PRECIOS BARATISIMOS

# TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

Madrid 4 (2:40 m.)

## De Política

### Consejo de ministros

Como estaba anunciado ayer a las ocho de la noche se reunieron los ministros en Consejo.

A la entrada todos los consejeros guardaron la mayor reserva sobre los puntos que en el mismo tratarían.

Los ministros estuvieron reunidos tres horas por lo que la curiosidad de los periodistas y del público que esperaba saber los acuerdos tomados en el Consejo aumentaba cada vez más.

### A la salida

A las ocho aproximadamente empezaron a salir los ministros de la reunión y al ser rodeado por los periodistas, el ministro de Fomento señor Gasset dijo: «Para mejor comodidad de la prensa hemos redactado una nota oficiosa, relatando todos los acuerdos que hemos tomado en el Consejo.»

### La nota oficiosa

La primera parte de la nota oficiosa es en extremo importante.

Dice así el primer párrafo:

«El presidente del consejo Sr. Moret leyó las bases del decreto restableciendo la Ley municipal del año 1877 aplicando dentro del texto sus artículos y disposiciones más importantes comprendidas en proyectos de ley de descentralización administrativa.»

Dicho proyecto se irá sometiendo sucesivamente a la aprobación del parlamento y más principalmente a las facultades propias de los Ayuntamientos, al carácter ejecutivo de los acuerdos de los mismos y la municipalización de los servicios.

Dichas bases fueron aprobadas por unanimidad, por considerarse programa de gobierno.

A los ministros de Estado y de Fomento se les dio facultades para que estudien el modo de poder mejorar nuestras relaciones comerciales con el extranjero.

«El ministro de la guerra general Luque, leyó los últimos telegramas que había recibido del general Marina, en los cuales le da cuenta de los trabajos realizados por los emisarios del Sultán.»

«El general Luque también expuso a sus compañeros el estado en que se encuentran algunas causas seguidas contra algunos supuestos complicados en los sucesos de la semana trágica de Barcelona.»

«El general Concas expuso a sus compañeros que tenía el propósito de girar una visita de inspección a los arsenales y a los buques de guerra.»

### Otros asuntos

La nota oficiosa da también cuenta que los ministros en el consejo examinaron detenidamente varios asuntos pendientes relacionados con la situación política creados por la actitud de los conservadores y muy especialmente fijaron su atención en lo referente a las próximas elecciones municipales.

El ministro de Hacienda señor Alvarado expuso a sus compañeros la necesidad que tenía de allegar recursos para atender a los gastos del ministerio de Fomento.

El consejo acordó que para dicho asunto los ministros celebrarían consejo extraordinario.

El general Luque dió cuenta de las notas que se han cruzado entre el general Marina y los emisarios del Sultán sobre las entrevistas que han celebrado estos con los jefes del harca.

El ministro de Estado leyó a sus compañeros de gabinete el estado en que se encuentran las negociaciones con los representantes de Muney Hafid y por último se acordó la necesidad de que el general Marina continuara en el sucesivo la misma política respecto al problema internacional.

### En los círculos políticos

Tan pronto como se ha sabido en los círculos políticos los propósitos del jefe del gobierno señor Moret de implantar la ley municipal del año 1877 ha producido muy buen efecto entre todos los liberales y personas imparciales.

### Toma de posesión

Ya han tomado posesión de sus nuevos destinos los señores Francos Rodríguez y Burrell.

### Soriano

Telegramas recibidos de Jerez dan cuenta que ha llegado a aquella pobla-

ción el batallador diputado por Valencia Rodrigo Soriano.

El Sr. Soriano se propone tomar parte en un mitin que se celebrará en Jerez hoy por la tarde.

El diputado radical ha sido muy visitado por todos los elementos avanzados de la población.

## El temporal

### en Vinaroz

#### Pérdidas enormes

El gobernador civil de Castellón ha telegrafado al Sr. Moret dando cuenta de que las pérdidas ocasionadas por el temporal son enormes, pues puede darse por perdida toda la cosecha de aceituna que este año era muy abundante y la cosecha de naranja que era de superior calidad.

#### Tren de auxilio

De Castellón ha salido un tren de auxilio conduciendo una brigada de operarios con objeto de recomponer los 300 metros de vía que está interceptada.

#### Gasset

El ministro de Fomento ha telegrafado a los gobernadores de Tarra-gona y Castellón preguntándoles si hacían falta socorros y en caso que hicieran los pidieran inmediatamente que en el acto se les remitiera.

#### Desgracias personales

Hasta el momento en que telegrafio se han encontrado tres cadáveres de campesinos sin que hasta ahora hayan podido ser identificados.

#### El Ebro

El alcalde de Tortosa ha telegrafado que el Ebro ha tenido una subida de unos tres metros sobre su nivel ordinario y que las autoridades han tomado las precauciones necesarias por si llegara a desbordarse.

En esa comarca las cosechas también han sido muy castigadas.

## La guerra de Melilla

### Tranquilidad

El ministro de la guerra ha recibido un despacho del general Marina en el que le da cuenta que el día de ayer no ocurrió ninguna novedad en los campamentos.

En el mismo despacho le dá detalles el general Marina que ha visitado las avanzadas del Zoco de Beniscar quedando muy satisfecho de sus fortificaciones.

### Los convoyes

Debido al mal estado de los caminos el transporte de víveres y municiones se han tenido que hacer a lomo de los camellos y para ello se han utilizado 120.

### El comandante Bouqueron

El comandante francés Bouqueron ha hecho a los periodistas que se encuentran en Melilla grandes elogios de nuestros soldados, pues dice que únicamente el que ve la topografía de los campos del Rif puede darse cuenta de lo que han hecho nuestros soldados.

### Los moros trabajando

Desde los campamentos se ven numerosos moros dedicados a la siembra, esto hace suponer que los propósitos de los rifeños son pacíficos.

### El Roghi vive

Apesar de las noticias de que el pretendiente Roghi, había caído en manos del Sultán y que después había muerto, parece ahora que dicha noticia carece de todo fundamento y que se encuentra bueno y sano entre sus parciales.

### El general Santiago

Se ha recibido un telegrama de Barcelona dando cuenta de que el general Santiago, salió ayer de aquella población en el expreso de Zaragoza.

A la estación acudió para despedir al ex capitán general de Cataluña el elemento oficial.

### Lerroux

Algunos amigos de Lerroux en Barcelona han dicho que su jefe llegaría a la ciudad condal en los primeros días de la semana próxima.

### Propaganda

Tan pronto hayan llegado a Barcelona Lerroux y Sol y Ortega empezarán la campaña electoral por medio de mítins que tendrán lugar en toda Cataluña.

### El proceso Ferrer Guardia

Segun noticias varias personalidades del partido conservador piensan dar di-

ferentes conferencias en distintas provincias sobre la causa de Ferrer y de mostrar la culpabilidad que encontró el tribunal para sentenciarlo.

## Caida mortal

A las seis de la tarde de ayer ocurrió a bordo del vapor «Bellver» el siguiente suceso:

Encontrábase varios operarios arreglando la escotilla de proa cuando uno de aquellos perdió el equilibrio y cayó a la bodega.

Inmediatamente fué auxiliado por varios compañeros y el capitán del «Bellver», el cual dispuso en vista de la gravedad que el marinero fuese conducido en un carruaje a la casa de Socorro, donde el médico de guardia le practicó la primera cura. Luego ordenó que fuese trasladado al hospital.

Segun noticias el estado del herido es desesperado y los médicos que le asisten desconfían salvarle.

El infeliz marinero es natural de Andraitx, y se llama Pedro Juan Mir.

Es casado y tiene varios hijos, residiendo su familia en su pueblo natal.

## ECOS DE SOCIEDAD

### Una boda

Esta mañana habrá tenido lugar en La Puebla el enlace de la bella y distinguida señorita doña Isabel Planas con nuestro distinguido amigo el joven jurista don Alejandro Jaume y Roselló.

Debían ser padrinos por parte del novio el diputado a Cortes don Alejandro Roselló, representado por don Miguel Jaume y don Antonio Jaume y por parte de la novia don Francisco Planas.

A la ceremonia debían asistir las familias de los contrayentes entre los que se contaba el alcalde accidental don Luis Alemany.

Habrá bendecido la unión el Presbítero don José Palon.

A los invitados se les obsequiará con un espléndido «lunch».

Deseamos a la gentil pareja un sin fin de felicidades.

### Personales

Se encuentra en Barcelona de regreso de Andalucía el notable pintor y poeta don Santiago Russiñol.

En el vapor «Bellver» también salió para la Ciudad Condal el capitán de navío, jefe del resguardo de la compañía de Cataluña D. Juan Puig acompañado de su distinguida familia.

### Viajeros

A bordo del vapor «Bellver» salieron ayer para Barcelona los siguientes viajeros: D. Miguel Frontera, D. Miguel Juan, D. Bartolomé Alemany, D. José Salas, D.ª Francisca Moyá y Miguel Giménez.

### Enfermo

Se encuentra ligeramente enfermo el oficial de Telegrafos D. Bartolomé Gili cuyo punto restablecimiento deseamos.

## AYUNTAMIENTO

Ayer a las doce se reunió la Comisión de Ensanche del Ayuntamiento aprobando varios permisos de obras particulares en el ensanche y varios expedientes de trámite.

También se reunió la Comisión de Gobierno y Policía, aprobando varios asuntos de escasa importancia y algunas cuentas.

Para mañana está convocada la Comisión de Fomento y Beneficencia.

## La fábrica de abonos Ripoll

En la información que publicamos ayer cometimos una omisión imperdonable que creamos muy necesario subsanar.

Dijimos que los análisis practicados en los superfosfatos remitidos a París y Londres, habían dado a aquel abono respectivamente una graduación de 17'88 y 19'15. Más nos olvidamos consignar que aquellas análisis se habían hecho en abonos que los señores

Ripoll expendían al comercio al tipo de 16'18.

Creemos indispensable subsanar esta omisión, pues con estos datos se puede comprender el grado superior de fertilización que se contiene en los productos analizados.

## Gacetillas

Hoy y mañana se vacunará directamente de la res en el colegio farmacéutico, calle de Serifá 7 principal.

Se nos dice que el Ayuntamiento de Algaida ha adquirido 500 metros de piedra machacada con objeto de rellenar los innumerables baches que hay por aquellos caminos vecinales.

En el Borne cayó ayer un muchacho produjéndose una fuerte contusión en la pierna izquierda.

Esta noche si hay número suficiente de vocales se celebrará Junta de Reformas Sociales que está convocada.

La guardia civil de esta población comunicó en un oficio al gobernador civil que los guardias Martín Coll y Sebastián Rotger, encontraron el día de ayer en la calle de San Miguel un portamoneda de plata, un billete de cincuenta pesetas y sesenta céntimos en calderilla.

Practicadas las oportunas diligencias resultó ser dicho portamoneda y la cantidad que en él guardaba de Margarita Ramos, a quien se le fueron entregadas bajo el correspondiente recibo.

El juzgado militar llama a Joaquín Romaguera Borrás.

Ayer embarcaron para Barcelona a bordo del vapor correo «Bellver» 632 cerdos.

Durante toda la noche han caído frecuentes chubascos y el día de hoy ha amanecido el con firmamento encapotado cayendo durante la mañana algun chaparrón.

## SOMATOSÉ

Reconstituyente de primer orden.

Los mejores vinos tintos y claretes se expendían en los Almacenes Esbranch.—Sto. Cristo, 4.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de Vichy-Etat, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pidáanse: Vichy-Hospital (estómago), Vichy-Célestins (vias urinarias), Vichy-Grande Grille (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones, propagadas con falsas denominaciones de Vichy de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijase Vichy Etat.

El Licor del Polo, es la dentadura lo que la vacuna a la viruela. Luego el que sufre de la boca es un abandonado; un sucio; mejor dicho; un suicida, pues la base de la vida está en la nutrición, y sin una robusta dentadura no hay masticación perfecta, ni tranquila digestión.

## ALCANCE

Madrid 4 10:40 m.)

### Conferencias

El nuevo gobernador de las Baleares D. Angel Fernández Caro, celebrará hoy una detenida conferencia con el jefe del gobierno Sr. Moret.

Dicese que la citada conferencia tendrá importancia, pues el presidente del consejo dará detallada cuenta al nuevo gobernador de las instrucciones que habrá de seguir respecto de la política de las Baleares.

Se sabe que el señor Fernández Caro visitará al diputado y jefe de los liberales de Palma D. Alejandro Roselló al objeto de cambiar impresiones.

### Fernández Caro a Palma

El gobernador de las Baleares señor Fernández Caro, saldrá el próximo sábado para Valencia, embarcará el domingo en el «Temerario» que lo conducirá a Palma y llegará a esta población el lunes.

El Sr. Fernandez Caro irá acompañado desde Madrid por el inspector señor Sánchez que como es sabido se encuentra en la Corte disfrutando de licencia.

### En el domicilio de Maura

El expresidente del consejo señor Maura ha reunido en su despacho a los exministros y personas significadas de su partido con objeto de cambiar impresiones y tomar acuerdos sobre las próximas elecciones municipales.

### Conferencia electoral

El presidente del consejo Sr. Moret ha celebrado una detenida conferencia con el alcalde, el gobernador y el conde de Romanones, este último como presidente del comité liberal.

Dicha conferencia ha tenido por objeto empezar los preparativos y tomar



acuerdos para las próximas elecciones municipales, pues el Sr. Moret quiere que se hagan con toda legalidad.

### Los nuevos alcaldes

En los círculos políticos se comentan los nombramientos de los nuevos alcaldes, algunos de los cuales al saber que habían sido nombrados han presentado la dimisión.

### Más del Consejo

#### Expediente aprobado

Ha sido aprobado el expediente relativo al monopolio de cerillas.

### En pro de los intereses nacionales.

El consejo de ministros acordó nombrar una comisión formada por los señores Pérez Caballero, Gasset y Alvarado para que estudien el medio de activar las resoluciones relativas a las defensas de los intereses nacionales, amparar nuestra industria y desarrollar el tráfico buscando mercados para nuestros productos.

### El embajador alemán

El embajador alemán ha visitado el despacho de la presidencia al señor Moret.

La citada conferencia fué de larga duración guardándose ambos personajes la más absoluta reserva sobre lo que en ella se ha tratado.

### Fallecimiento

Ha fallecido en la corte D.ª Concepción Ripoll hija del dueño de la pastelería conocida con el nombre de «Mallorquina.»

Su padre D. Jaime está recibiendo numerosas visitas de pésame.

### Muerte de Francisco Figueras

En Lérida ha fallecido el coronel del regimiento de Albuera D. Francisco Figueras.

En los círculos militares de la Corte ha sido muy sentida su muerte, pues durante varios años estuvo destinado en uno de sus regimientos.

### Más de Melilla

#### Caminos intransitables

El ministro de la Guerra, general Luque, ha recibido un telegrama del general Marina en el que le da cuenta que durante el día de ayer continuaron los temporales en aquellas costas.

#### Las operaciones

A causa del mal estado de los caminos se ha acordado suspender todo movimiento de tropas y por lo tanto se han aplazado toda clase de operaciones.

### Itinerario de Correos

He aquí el que rige en Palma desde el 1.º de agosto.

**Salidas**  
Domingo, a las 14, para Barcelona (via Alaudia).  
Idem, a las 18,30, para Mahón.  
Lunes, a las 18,30, para Ibiza.  
Idem, id. id. para Barcelona.  
Martes, a las 12, para Ibiza y Alicante.  
Idem, a las 14, para Mahón (via Alaudia).  
A las 17 para Argel.  
Miércoles, a las 18,30, para Barcelona.  
Idem, para Mahón (via Barcelona).  
Jueves, a las 18,30, para Barcelona.  
Viernes, a las 12, para Ibiza y Valencia.  
Sábado, a las 18,30, para Barcelona.  
Todos los días para el interior de la isla a las 14.

**Llegadas**  
Domingo, a las 10, de Ibiza y Valencia.  
Lunes, a las 7, de Barcelona.  
Idem, id. 9,30, de Mahón (via Alaudia).  
Martes, a las 7, de Barcelona.  
Miércoles, a las 7, de Ibiza; y a las 9,30 de Barcelona (via Alaudia).  
Jueves, a las 7, de Argel; y a las 10, de Alicante e Ibiza.  
Viernes, a las 7, de Barcelona y de Mahón (via Barcelona).  
Sábado, a las 7, de Barcelona y a la misma hora de Mahón.  
Todos los días del interior de la isla a las 9,30.

### Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO  
espectorantes y calmantes para la TOS

Farmacia y Laboratorio de J. Miá  
Abierta toda la noche—Colón 23 y Per-

### ¿MEJOR? IMPOSIBLE

Si compra Vd. el café tostado

## LLOFRIU

Lo beberá absolutamente puro sin mezclas y tostado diariamente.

PRUEBE Vd. nuestra clase especial para familias.—3 ONZAS DOS REALES.

## Carreras Civiles

Preparación para Correos, Peritos, Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, Telegrafos, Ingenieros y Arquitectos, Topógrafos y cursos superiores.  
Preparatorio de Medicina, Farmacia y Ciencias, 2.ª enseñanza y Comercio.  
Informes: Sacristía San Jaime n.º 8, de 9 a 12 y Felipe Banzá n.º 10-2, de 2 a 5.

### GAS Y ELECTRICIDAD

## FÁBRICA DE LAMPISTERÍA

DE  
Bartolomé Fruster  
Plaza del Rastrillo, 8 y Colón, 9  
Especialidad en bombas, grifería e instalaciones de timbres eléctricos.

## ANUARIO DE MALLORCA

POR

### Gabriel Pericás

Esta obra, que comenzará a publicarse en 1910, contendrá cuantos detalles interesan a la Industria y Comercio.

### TARIFA DE ANUNCIOS

Página entera. . . . . 10'00 pts  
Media página. . . . . 6'00 >  
Cuarto de página. . . . . 3'00 >  
Octavo de id. . . . . 1'50 >

NOTAS: Esta edición constará del número de páginas necesario a contener todos los datos relativos a la Industria y Comercio de Mallorca y formará un bonito tomo en octava prolongada.

La obra no contendrá sección especial de anuncios, sino que éstos irán intercalados en las páginas donde se relacionen, por orden alfabético, la industria ó comercio a que se refieren.

Los anunciantes no deben hacer ningún desembolso hasta después de publicada la edición.  
El ANUARIO DE MALLORCA se venderá en toda España al precio 1'50 pesetas ejemplar.  
Se admiten anuncios y suscripciones para el mismo en el Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

## PRECIOS de FABRICA

## Molduras

PARA

## Cuadros

Isidoro Lassalle hijo

NO EQUIVOCAR ESTA CAA

25 Calle BROSSA 25

## Academia León-Castelló

### Carreras Militares

#### é Ingenieros Civiles

Resultados del presente año

### Academias Militares

Infantería.—D. Enrique Felu.  
Ingenieros.—D. Urbano Guimerá.  
Artillería.—D. Enrique Felu.  
Caballería.—D. Luis Gibert.

Admin. stracion.—D. José Vidal.—Don Lorenzo Bannasser.—D. Urbano Guimerá y D. Gabriel Martorell) este último aprobado sin plaza).

### Ingenieros de Caminos

Primer curso preparatorio.—D. Miguel Mir.

Segund; id. id.—D. Carlos Gimenez.—D. Francisco Alomar.

Internado y clases de estudio en la Academia.

Marina, 1.º pral. y 2.º izqda.

### Preparación para Carreras Militares

Felipe Banzá, 10-2.º

## ESTAMPAS

OLEOGRAFÍAS • CROMOS

